

Evangelización, educación y acción social en la Tercera Orden Regular. Una visión histórica desde la Parroquia Inmaculado Corazón de María de Newark

Fr. LUCIO NONTOL, T.O.R.*

BHTOF 5 (2017)

RESUMEN

En este trabajo presentamos un breve recorrido histórico de la presencia de la Tercera Orden Regular de san Francisco de Asís en la Parroquia Inmaculado Corazón de María de Newark, N.J. U.S.A. No vamos a elaborar una historia al modo de una descripción de acontecimientos anónimos, más bien, presentaremos la figura de cada uno de los hermanos que desempeñaron la labor de párrocos y desde allí tratar de comprender todo el actuar pastoral y espiritual de la parroquia. Como se verá, ese actuar refleja una forma de pensar, de vivir la fe, y de expresión de elementos fundamentales del carisma de la T.O.R.

PALABRAS CLAVE: Carisma TOR, Historia TOR, presencia TOR

ABSTRACT

In this paper we present a brief historical tour of the presence of the Third Regular Order of St. Francis of Assisi in the Immaculate Heart of Mary Parish of Newark, N.J. USA. We will not elaborate a story as a description of anonymous events, rather, we will present the figure of each of the brothers who performed the work of parish priests and from there try to understand all the pastoral and spiritual activity of the parish. As will be seen, this action reflects a way of thinking, living the faith, and expressing fundamental elements of the charism of the T.O.R.

KEYWORDS: Charisma TOR, History TOR, presence TOR

Fecha de recepción: 02/04/2017. Fecha de aceptación: 10/05/2017.

* Director BHTOF.

Introducción

En la presentación al libro de Fr. Jordi Coll, TOR¹., *El Señor me dio hermanos*, el entonces Ministro Provincial Fr. Bernat Nebot, TOR., decía: “Es bueno y provechoso hacer memoria de estos hermanos nuestros que son la encarnación de nuestro carisma, que nos identifican y que manifiestan el pluralismo con que el Espíritu enriquece a la Iglesia y a la sociedad”² y a todo intento de recordar a hermanos que se dejaron moldear por el Señor y que respondieron con generosidad a las llamadas que Dios les venía haciendo a través de las situaciones concretas que vivían. Gracias a la respuesta que dieron estos hermanos podemos decir que la TOR., cumple 90 años de presencia en Newark. No podríamos celebrar este aniversario sin recordar su entrega a la misión en esta ciudad.

De modo global se puede decir que la labor de cada hermano refleja una preocupación por la evangelización, la educación y la acción social. Tres motivos que guiaron el actuar de los párrocos a lo largo de estos años, cada uno, a su modo, supo continuar, concatenar la labor de su predecesor con la suya. Por lo tanto, la parroquia ha sido llevada desde un estilo franciscano marcado por la unidad en cuanto a los criterios que guiaban el actuar y por la convivencia fraterna que en todo momento se manifiesta como un testimonio difícil pero cierto. Como un testimonio de que se acepta que no se realice el bien que imaginamos, sino el que corresponde a los designios divinos. Se trata de testimonio que evangeliza desde una actitud humilde sabiendo que no somos los solucionadores de los males del mundo, pero somos la presencia cordial al lado de los que sufren y padecen dificultades. En las páginas que siguen vamos a ir desgranando el estilo de evangelización franciscano que se desarrolló en esta parroquia.

¹ T.O.R., es la abreviatura de Tercera Orden Regular. En adelante citaremos tan solo como TOR.

² COLL, J., “... *el Señor me dio hermanos...*”, Palma de Mallorca, Franciscanos TOR, 1998, p. 3.

I. Evangelización

Celebramos los noventa años de presencia TOR en Newark NJ., y los cincuenta años de la construcción del nuevo templo parroquial. Rememorar, recordar y celebrar estos acontecimientos nos remiten al núcleo de las motivaciones de aquellos que iniciaron la obra³. Motivaciones que nos permiten ver la historia no como simple enumeración o suma de los principales logros más importantes y las fechas significativas, sino verla como un don de Dios, una presencia divina que se encarnó a través de los religiosos TOR que se dejaron inspirar por aquellas “ideas” que ocasionaron un estilo de vida y que persiste hasta hoy en la ciudad de Newark. Anclarnos en la mera descripción de sucesos sería minusvalorar y despreciar la labor de la TOR debido a que más allá de lo que se aparece y se comenta como logros, existen elementos subyacentes que pasan desapercibidos para quien está acostumbrado a instalarse en la simple apariencia. A nuestro modo de ver, tres son las motivaciones que impulsaron la llegada de la TOR a Newark. Estas motivaciones reflejan una conexión íntima con el “carisma” que impulsó Fr. Antonio Ripoll, TOR⁴: *La evangelización, la educación y la acción social*⁵. Aunque estos ejes de sentido del obrar de la TOR se explican en un horizonte tridimensional, podríamos decir que es la evangelización al estilo franciscano la que orienta el actuar:

El Evangelio nos llama a una vida nueva y a una vida en abundancia, pero no señala caminos concretos en la realización del reino. Es la cercanía y la identificación con el Evangelio lo que hace que una Orden, un grupo de personas, una persona emprenda proyectos y presencias nuevas que revitalizan o expanden el Evangelio. Sería un obstáculo para las inspiraciones del Espíritu si las instituciones

³ En esta ocasión vamos a referirnos a las motivaciones de tipo religioso. Es cierto que hubo motivaciones coyunturales propias del contexto pero que sin embargo, no suponían razones para actuar como lo harían las de tipo religioso.

⁴ Explicar una breve biografía de Antonio Ripoll y su conexión con la TOR.

⁵ Cf. FULLANA, P., *Historia de la Provincia Española de la Tercera Orden Regular de san Francisco. Volumen I (1878.1922)*, Palma de Mallorca, Franciscanos TOR, 2012, p. 16.

religiosas optarán por el aislamiento, la fijeza, la centralidad o la búsqueda homogénea de una identidad geográfica que anula el riesgo, la sorpresa, la dinamicidad y la vida propia que genera el estar en diversos contextos. Como bien dice la Escritura “el Espíritu sopla dondequiera”, el Espíritu guía por senderos que hacen temblar toda estructura, y todo proyecto que pretenda identificarse desde el límite contextual. Así lo entendió el entonces Ministro General de la T.O.R., Arnaldo Rigo, quien fue elegido en 1920 e impulso a la Orden a extender sus campos de apostolado. La Provincia Española fue una de las pioneras de la Orden en ampliar su campo de evangelización. Fue en el mes de julio del año 1923 que la Provincia envió a dos religiosos a los Estados Unidos de América con el fin de preparar el terreno para la presencia de la TOR. Es el 26 de noviembre de 1923 que Fr. Miguel Vidal y Fr. Gabriel Tous, emprendieron rumbo a New York y arribaron el día 8 de diciembre. Ya en el año 1924, Fr. Miguel Vidal recibió una carta del obispo de *Galveston, Texas* llamado Christofer C. Bryne para responsabilizarse del cuidado pastoral de los inmigrantes mexicanos.

La apertura a lo no conocido, a dejar lo que ya se domina y se conoce hizo que la TOR siga extendiéndose en los Estados Unidos. Al trabajo misional entre los mexicanos en el sur, siguió la responsabilidad de atender a los inmigrantes españoles, portugueses y luego el número creciente de puertorriqueños, centro y latinoamericanos que inmigraban en busca de una condición mejor de vida. Esta disponibilidad a la escucha de las necesidades del pueblo de Dios hizo que fundaran lo que ahora es la parroquia Inmaculado Corazón de María, y es a ella a la nos vamos a referir en lo que sigue, pero antes quisiéramos resaltar que el modo en que estos misioneros entendieron la evangelización no fue solo al estilo doctrinal, es decir, como transmisión o instrucción dogmática a ignorantes, con la pretensión de someterlos a unas reglas morales de vida y a unas prácticas religiosas, si hubiera sido así, se anunciaba un evidente fracaso, tampoco fue sólo bíblica o *kerigmática* (primer anuncio a los no creyentes). Aquella que se apoya sola en la fuerza de la palabra de Dios, proclamada con repeticiones verbales sin pensar en la situación concreta de la gente. Nuestros misioneros supieron estar y llegar a los menos favorecidos, se abrieron a ellos, compartieron con ellos, su lenguaje, su cultura, sus devociones.

1. El inicio

A medida que se han ido celebrando aniversarios, tanto de la Provincia española como de la misma parroquia se han ido escribiendo diversas historias que remarcan fechas fundacionales, eventos importantes, los párrocos que han pasado, los posibles proyectos, etc.⁶. Guiándonos por estos escritos vamos a describir y resaltar elementos clave de la presencia de la TOR en estos lugares.

La historia comienza aproximadamente desde el final de la primera guerra mundial cuando españoles y portugueses empezaron a llegar a Newark. Por el año 1925 ambas colonias eran ya bastante numerosas. Baldomero Marcilla, sacerdote español, natural de Albacete, que había tenido que salir de México durante los días de persecución religiosa en aquel país, llegó a Elizabeth donde encontró unas pocas familias españolas, asturianas y gallegas en su mayoría, que acababan de llegar de España y cariñosamente miró de unirlos para formar un grupo. Este sacerdote atendía la parroquia de Elizabeth y dedicaba algunas horas a atender a los fieles que vivían en Newark. Pese a la buena voluntad y disponibilidad del p. Baldomero para atender las necesidades espirituales de los nuevos inmigrantes, no podía seguir atendiendo Elizabeth y Newark. Es entonces cuando el p. Marcilla fue a ver al Obispo John O'Connor para hablarle sobre la necesidad de abrir una Iglesia en Newark para la colonia Hispano -Portuguesa. Al Obispo le pareció muy bien la idea y tomó contacto con Fr. Miguel Vidal, TOR en Waco, Texas, invitando a los Franciscanos a abrir la Iglesia. Es así que Fr. Miguel Vidal, recibiendo la aprobación de sus superiores en España abrió una nueva Iglesia el 31 de octubre de 1926, en una casita en el 61 Ferry St. que se convirtió en una capilla provisional.

⁶ Cf. SASTRE, N., *Cien años de presencia de la T.O.R., en España y sus fundaciones en América (1893-1993)*. Palma de Mallorca, Franciscanos TOR, 1993, pp. 224-230.

1.1. Fr. Miguel Vidal Monserrat, T.O.R. (1889-1958)

Se le puede considerar el fundador de lo que hoy es la parroquia Inmaculado Corazón de María. Fue párroco durante dos años (1926-1928). En el año 1926, en la ciudad de Newark inauguró la presencia de la T.O.R., abriendo la parroquia San José. Con el paso de los años adquiere el nombre con el que hoy se le conoce a la parroquia. Se trata de un religioso muy bien formado. Un hombre de profunda oración y dispuesto a servir a la Iglesia donde la Provincia lo envíe. Llegó a ser Superior Provincial, Definidor, Secretario Provincial y Procurador General de la Orden. Cargos que asumió con mucha responsabilidad y dedicación. En su vida diaria se mostró siempre “como un buen padre y un buen amigo a cuantos a él se acercaron, y pudieron ver en él al verdadero franciscano, dispuesto a la mano al necesitado”⁷. Su llegada a Newark supuso un nuevo desafío que lo afrontó con responsabilidad y sosiego. Las dificultades en las que vivía el religioso juntamente con sus hermanos no eran ninguna dificultad para anunciar el Evangelio. En toda misión asume que los obstáculos forman parte del trabajo pastoral y así lo entendieron los demás religiosos.

En menos de dos años consiguió que el obispo de Newark, Tomás J. Walsh, comprara un lugar para la colonia hispano-portuguesa. Era una antigua Iglesia bautista en las calles Prospect y Lafayette. Después de indispensables reparaciones, el renovado templo fue solemnemente bendecido por el Obispo Walsh, el día 9 de Diciembre de 1928. De esta manera, la Parroquia san José queda instituida, con unas bases firmes y con un futuro prometedor.

1.2. Fr. Antonio Frontera Mestre, T.O.R. (1902-1956)

Tenía una preparación teológica brillante. Fue doctor en teología por la Universidad Gregoriana de Roma. Fue nombrado párroco de san José el 19 de enero de 1929 hasta el año 1934. “Acabados sus estudios, cayó en una gravísima enfermedad, de la cual salió con vida gracias a la intercesión de san Pio X... luego de celebrar su primera misa sobre el

⁷ “El Heraldo de Cristo”, noviembre, 1958.

sepulcro de Pio X, marchó voluntario a nuestras misiones, conforme había prometido al Santo Pontífice”⁸. Muy devoto de la Virgen María, propagó su devoción entre los feligreses, principalmente la Virgen del Pilar, como vínculo entre España y los países Latinoamericanos. Durante su permanencia en Newark se fundaron varias asociaciones piadosas y se organizaron muchos actos sociales a beneficio de la parroquia. En las catequesis de Primera Comunión y Confirmación se notaba una gran organización y preparación que reflejaba la formación del religioso. Uno de sus apostolados fue la enseñanza, trabajó como profesor de *Saint Francis Seminary*, Loretto P.A., y ese fue uno de los motivos por los que tuvo que ser sustituido y dejar la parroquia. Fr. Antonio Frontera continuó la labor que había iniciado Fr. Miguel, el primer párroco y amplió las actividades pastorales.

1.3. Juan. A. García Vingut, T.O.R. (1882-1957)

El 26 de septiembre de 1934, Fr. Juan A. García, TOR., fue nombrado párroco y regentó la parroquia por dos años. Fue uno de los primeros en conocer a Fr. Antonio Ripoll, TOR., ya que desde niño vivió en Lluçmajor, muy cercano a nuestros primeros frailes. Fr. Juan fue un religioso que poseía muchos dones entre los que se destaca su habilidad para la música. Ocupó cargos como Definidor Provincial, secretario general de Orden, asistió al Capítulo General de 1920. Todas las habilidades y dotes que poseía le daban libertad para dejarse ayudar, incluso pasar desapercibido y favorecer que los demás religiosos puedan poner al servicio del pueblo sus mejores habilidades.

Junto a Fr. Juan, acompañaba nuestro querido Fr. Mateo Amorós, TOR. Un religioso que no fue párroco pero que supo acompañar al pueblo como buen franciscano. Amante de la música y entregado al cuidado espiritual de los fieles. Nuestra parroquia conocida hoy como Inmaculado Corazón de María se benefició de la atención especial que prestaba a todos los feligreses. Atendía con mucha dedicación al pueblo. En esa época había una gran cantidad de portugueses a los que

⁸ COLL, J. “... el Señor me dio hermanos”, *op. cit.*, p. 103.

cuidaba con mucho esmero. Lo llamaban el padre portugués. “Fr. Mateo Amorós hizo muchas mejoras en la Iglesia y llevó a cabo el proyecto de las famosas catacumbas, cavadas bajo el salón de la Iglesia, única en su clase en New Jersey y hasta el día de hoy en el Este de EE.UU.”⁹.

Estos comienzos se fueron cobijando en la Parroquia san José. San José hace que la semilla eche raíces profundas. Pronto los ambientes de esta Iglesia serán insuficientes. La feligresía va creciendo y se hizo necesario ampliar el templo parroquial. Los religiosos que ocuparon responsabilidades en esta parroquia han sido hombres de una profunda fe; se dejaron inspirar por la gracia divina y dieron forma a lo que hoy conocemos como nuestra parroquia Inmaculado Corazón de María.

1.4. Fr. Miguel Vidal Monserrat, T.O.R. (1889-1958)

Es nombrado nuevamente párroco en 1937. Inauguró las famosas catacumbas que persisten hasta el día de hoy. En el año 1945 se instalaron los nuevos ventanales de la Iglesia, pagados por las diferentes asociaciones parroquiales. En esta época también se compró la casa del número 114 *Prospect St.*, donde se instalaron 3 religiosas de la congregación *Maestre Pie Filippini*. Tras unos años de trabajo y dedicación completa al trabajo parroquial, Fr. Miguel fue llamado en 1947 a Roma para ocupar el puesto de procurado general de la Orden. Se nombró párroco a Fr. Rafael Ginard.

Fr. Miguel Vidal, trabajó incansablemente; en su época se ha conseguido casi todos los ambientes con los que hoy cuenta la parroquia. Un hombre de fe, emprendedor, con visión de futuro. Las ocupaciones que asumió manifiestan su habilidad para moverse en distintos contextos y todas con provecho para la Provincia.

1.5. Fr. Rafael Ginard Amorós, T.O.R. (1988-1979)

⁹ SASTRE, N., *Cien años de presencia de la T.O.R., o.c.*, p. 226.

Fue párroco durante el año 1947 hasta 1952. Siendo uno de los primeros candidatos enviados a Roma para estudiar, allí consiguió la licenciatura en filosofía y teología en el “Angelicum”. Fue Ministro Provincial, maestro de novicios, secretario provincial y superior de diversas fraternidades. Las ocupaciones que desempeñó las desarrolló con esmero, con acierto y prudencia. Tenía un gran amor a la Orden y a la Provincia, alegrándose de todas las buenas noticias que recibía y de los éxitos de los hermanos. Sabía escuchar con paciencia a los que a él acudían, animando siempre con dulzura a seguir el camino emprendido. Un hombre piadoso y optimista. Su trabajo en la parroquia de Newark fue encomiable, inició una intensa organización parroquial con el fin de ofrecer un mejor servicio pastoral que sirvió de base para que los demás religiosos continuarán. Durante este periodo se compró la casa que ocupa la esquina de Lafayette y Congress, edificio donde se encuentra ahora la Nursery-School y el segundo piso se emplea para las catequesis de primera comunión.

1.6. Fr. Antonio Llabrés Ramis, T.O.R. (1915-1997)

Fue párroco desde el año 1952 hasta el año 1955. Fr. Antonio era un hombre muy bien preparado, tanto espiritualmente como intelectualmente. Fue profesor de ciencias naturales, latín y lingüística catalana durante muchos años. Entre algunas habilidades que destacó fue la enseñanza de dibujo y la pintura. Muchos de los religiosos que pasaron por nuestro seminario en Mallorca, despertaron al mundo de las Bellas Artes gracias a la guía y entusiasmo de Fr. Antonio. Su presencia en esta parroquia como párroco fue breve pero significativa. Emprendió muchas mejoras en la Guardería Infantil, lo que es ahora un Pre-School, y permitió que las religiosas que habitan en ese edificio pudieran vivir en buenas condiciones. Su presencia fue clave para que los fieles portugueses cuyo cuidado había formado parte de nuestro apostolado consiguieran su propia Iglesia, Fr. Antonio hizo que este cambio se efectuara en paz, con facilidad y con alegría.

1.7. Fr. Rafael Nadal Cantó, T.O.R. (1907-1978)

Fr. Rafael, era un buen orador, se distinguía por su claridad conceptual y su sencillez, asequible a todo tipo de auditorios. Su presencia como párroco fue entre los años 1955 hasta 1959. También, sobresalía su prudencia y acierto en el desempeño de todos los cargos que la Provincia le encomendó. Poseía una licenciatura en teología por la Universidad Gregoriana de Roma y empleaba sus conocimientos como consejero y buen amigo.

En su tiempo, como párroco, se restauró la Iglesia y se mejoró la casa parroquial. Durante este periodo aumentó muchísimo el número de feligreses. Los feligreses respetaban y amaban a sus sacerdotes, encontraban en ellos la paz, la acogida y, sobre todo, la fortaleza de fe que tanto necesitaban.

1.8. Fr. Miguel Lliteras Massanet, T.O.R. (1917-1991)

Tenía formación en Derecho Canónico, desempeñó cargos como Secretario Provincial y Maestro de Profesos. En los años cincuenta fue destinado a los Estados Unidos de América. Cuando se lee el libro titulado “... *el Señor me dio hermanos*”, se dice de él: “El P. Miguel fue un religioso ejemplar, amante de la fraternidad y pobreza franciscanas, buscando siempre –dentro de lo posible- la compañía de sus hermanos de hábito. Poseedor de reconocidas dotes intelectuales y musicales, las puso siempre al servicio de los demás [...] era merecidamente felicitado por sus excelentes habilidades culinarias”¹⁰.

Su presencia como párroco fue entre los años 1959 hasta 1964. Todas estas cualidades hacía de él una persona comprensiva, sencilla y fiel a su vocación. Sus obras, los cambios y todo lo que emprendió tenían un punto de llegada que no era otro que el dar gloria a Dios. En nuestra parroquia, en el aquel entonces llamada san José, le tocó vivir la maravillosa experiencia de recibir a muchos inmigrantes que procedían de diversas zonas de Latinoamérica. Su talante hospitalario le hizo

¹⁰ COLL, J., “... *el Señor me dio hermanos*”, *op. cit.*, p. 244.

pensar en ampliar los locales y dependencias de la parroquia para atender a los feligreses, como también la construcción de nuevo templo. Cuando Fr. Miguel culmina su trabajo por esta zona viene a ponerse al frente de la parroquia su primo hermano Fr. Sebastián Lliteras, quien ya había estado trabajando en el Bronx y donde se convenció del arrastre pastoral de la advocación mariana.

1.9. Fr. Sebastián Lliteras, T.O.R. (1904-1986)

Fue párroco entre los años 1964 hasta 1981. Los años previos, ya se veía que la inmigración iba en aumento y era necesario la construcción de un templo más grande. Como dice una de tantas historias que se han ido narrando con motivo de aniversarios o festividades: “Una nueva ola de inmigrantes de Puerto Rico y Cuba, hizo necesaria la ampliación de los locales para atender a los feligreses. Se decidió emprender la obra de construcción de un nuevo templo. El Obispo Thomas Boland aprobó los planos del nuevo edificio, cuya primera piedra se colocó el 22 de Agosto de 1965. El nuevo templo es de moderna y magnífica estructura con capacidad para casi un millar de personas. El Padre Sebastián Lliteras realizó esta obra con tenacidad y empuje. La nueva construcción posee un amplio salón para los actos sociales. Poco después de inauguradas la Iglesia y rectoría, aumentó todavía más la asistencia de gente, en especial de países de centro y Sudamérica. Desde los años 1969 hasta la presente, la parroquia ha tenido un nuevo flujo de inmigraciones, ha desarrollado tareas sociales y apostólicas, atendiendo siempre los que vienen de distintos países en busca de mejores condiciones de vida [...] partir de 1969 cuando llegaron a trabajar en la parroquia las Hermanas Misioneras del Santísimo Sacramento y María Inmaculada; atendieron la Guardería en donde ellas también tenían su convento. Desde su llegada ellas trabajan eficazmente en la instrucción religiosa. En esta época Fr. Juan Riera dirigía el equipo catequético, y en la música fue un elemento clave. El organizó por primera vez en español, la escenificación de la Pasión y

Muerte del Señor en Semana Santa”¹¹. Era claro que Fr. Sebastián venía con mucho entusiasmo a servir a esta parroquia y a responder a los nuevos desafíos que se iban presentando. Se dice que en esa época era difícil conseguir fondos para pagar la construcción y la restauración del nuevo templo, sin embargo, la Providencia Divina nunca falló, siempre había feligreses y amigos de Fr. Sebastián que colaboran con la obra. En esta época también habría que destacar que es con Fr. Sebastián que se cambia el nombre de parroquia san José a parroquia Inmaculado corazón de María. Los motivos son diversos:

- Fr. Sebastián venía de trabajar en el Bronx (NY) y Elizabeth (N.J), esta experiencia le había hecho ver la gran influencia que tiene la devoción a la Virgen María en los feligreses.
- El Arzobispo de Newark, Thomas Boland, era un fiel devoto de N.S., de Fátima y muy pronto aprobó la iniciativa de Fr. Sebastián. (Cambiar de parroquia san José a Inmaculado Corazón de María).
- Se dice que una de las razones por las que se cambió el nombre de san José por Inmaculado Corazón de María fue para evitar la confusión con la Iglesia Episcopal (Saint Joseph Episcopal Mission) que llevaba el mismo nombre y que actualmente se encuentra en Elizabeth, N.J.
- En el año 1967 se cumplía el 50 aniversario de las apariciones de la Virgen Santísima a los tres pastorcitos en Fátima, Portugal.

Fr. Sebastián al venir con “ideas nuevas”, nuevas formas de enfocar la pastoral, construcción de nuevos ambientes parroquiales, etc., tal vez, el cambio de nombre de la parroquia resume todo un aire nuevo y una complementación de lo que sus hermanos venían haciendo. Se puede decir de él que es un hombre con visión de futuro; se entregó al trabajo pastoral cuya obra perdura hasta la actualidad. No era raro que sea admirado no sólo por sus feligreses sino por los sacerdotes de la diócesis de Newark. “A sus funerales asistieron muchísimos fieles, como también un buen número de religiosos y sacerdotes de nuestra

¹¹ Cf. “Bodas de Plata de la Parroquia de San José, Newark, N.J., Estados Unidos”, *Heraldo de Cristo*, 506 (1952) pp. 255-257.

Orden y del clero diocesano. El obispo Jerome Pechillo, T.O.R., Auxiliar en la Archidiócesis de Newark., N.J., presidió las exequias, en las que el obispo David Arias, predicó la homilía”¹².

1.10. Fr. Francisco Dolç Florit, T.O.R. (1923-)

Fr. Francisco, conocía bien la parroquia Inmaculado Corazón de María, había sido vicario parroquial y también había trabajado como misionero en Brasil y en el sur de los Estados Unidos. Contaba con una amplia experiencia en el trabajo pastoral de este país. Su Estancia como párroco fue breve y dedicó todo su esfuerzo a labor pastoral. Fue párroco desde el año 1981 hasta el año 1985, aunque su permanencia en nuestra parroquia duró alrededor de 24 años, 20 años de vicario asistente y 4 años de párroco.

Se dedicaba a la consejería y a la preparación de muchos jóvenes para el sacramento del matrimonio. Dirigía el movimiento diocesano *Renewal*, como también otras asociaciones parroquiales. Fr. Francisco describe parte de esa estancia de este modo:

Los “hechos más destacados, a mi juicio, ocurridos en ese período, fueron: El desafortunado incendio en el Altar Mayor de la iglesia ocasionado por una vela inadvertidamente dejada encendida durante la noche de un cálido verano y que, debido al intenso calor reinante en el interior del templo, agravado por el hecho de estar cerrados todos los vitrales, la vela fue cediendo al bochorno torciéndose rápidamente hasta dar con la llama al blando del mantel del altar que, en un abrir y cerrar de ojos, prendió fuego a todo cuanto había alrededor, provocando una humareda intensísima, acompañada de feroces llamas que causaron lógicamente momentos de verdadero pánico y estupor en unos vecinos que dieron el grito de alarma, llamando a la Rectoría y a los bomberos que acudieran a toda prisa y que en cuestión de minutos pudieron sofocar el siniestro antes de que todo el edificio quedara reducido a un montón de escombros. Gracias a la rápida intervención de los bomberos y a la sólida estructura del edificio, pudieron salvarse

¹² COLL, J., “... *el Señor me dio hermanos*”, *op. cit.*, p. 222.

varios de los artículos de mayor valor como eran el tabernáculo y las imágenes de san José y san Francisco, si bien la más bella de todas, la de la Virgen Santísima desapareció en las llamas de tal forma que ni rastro se encontró de ella. Comentando el hecho con el P. Miguel Lliteras, la única respuesta que me dio fue: “La virgen se ha ido al cielo”. Algunos de los bancos tuvieron que ser reemplazados, si bien los hermosos vitrales... se salvaron en su totalidad... La compañía de Seguros nos indemnizó con una aportación de \$20.000 que cubrió todos los gastos de la restauración”¹³.

También en esta época se había concluido las obras del Nuevo Templo Parroquial dedicada a Inmaculada Corazón de María y la antigua Iglesia de s. José, propiedad de la Parroquia, se transformó en Anexo de la Escuela Pública de Lafayette, alquilada al Departamento de Educación de la Ciudad de Newark, N.J. El pago por la renta de este ambiente ayudó a pagar la deuda del nuevo templo. En menos de 20 años y durante este período en que administró la parroquia Fr. Francisco Dolç se pudo liquidar la deuda del nuevo templo. Además, en esta época se decoraron las paredes de las catacumbas pintándose distintas escenas bíblicas, obra de la artista Nina Tamburo.

1.11. Fr. Rafael Sastre Servera, T.O.R. (1928-2014)

Fue párroco aproximadamente durante un año (1985-1986). El Capítulo Provincial del año 1985 le nombró párroco. Al año siguiente renunció. En este brevísimo tiempo, en la rectoría actual, se abrió una puerta por el lado que da al jardín de la casa de los religiosos, con una escalera que baja hasta las catacumbas. Fr. Francisco Dolç, en sus memorias, relata este hecho con estas palabras: “Rafael Sastre, que al año de haberme substituido a mí como párroco, trató de converse a sí mismo y a los demás que aquel cargo no era para él, dejó plantados a todos y se fue para Puerto Rico arrojándose al Obispo de Mayagüez que, sin grandes reparos, lo aceptó en su diócesis, incardinándolo poco después de asignándole a una de sus parroquias”¹⁴. Un acontecimiento

¹³ DOLÇ, F., *Mis 50 años en América*. pp. 558-559.

¹⁴ *Ibíd.*, p. 562.

ciertamente inesperado pero que la Provincia supo asumirlo con el debido sosiego y nombrar a otro religioso para sustituirle.

1.12. Fr. Antonio Terrassa Lliteras, T.O.R. (1922-2012)

Fr. Terrassa contaba con una larga experiencia pastoral. Había estado en México y al sur de los Estados Unidos antes de llegar a nuestra parroquia. Fue párroco desde 1986 hasta que regresó a España en el año 1999. Le preocupó el trabajo pastoral e iba incorporando diversas actividades por donde pasaba. Impartía los Cursos de cristiandad, le interesaba como buen franciscano la Orden Franciscana Seglar y su devoción a María (la Legión de María). A esto se puede agregar sus habilidades musicales. Se preocupó mucho por la formación de los coros parroquiales, los dirigía y entendía el canto como una forma de orar. Parece que durante su época, en 1998 se adquirió una casita al frente de la rectoría; debido a la necesidad de más aulas para la catequesis. Este local se convirtió en el centro de retiros y catequesis. Actualmente es el lugar donde se encuentran las oficinas parroquiales.

1.13. Fr. Gregorio Mateu Estarelles (1939-)

Tal como narran las diversas historias que se fueron redactando con motivo de aniversarios o fiestas de la parroquia, Fr. Gregorio fue párroco entre los años 1999 hasta el año 2009. Una de esas historias dice que bajo su pastoreo la feligresía aumentó:

“Asisten los fines de semana alrededor de 2,500 feligreses a los servicios litúrgicos. Tenemos diversos grupos y asociaciones pastorales que tratan de vivir cada día su fe: Grupo Franciscano seglar, Grupo de Oración Carismático, Crecimiento Espiritual, Neo-catecúmenos, Damas del Inmaculado Corazón de María, Grupo de Jóvenes, Hijas de María, tenemos la bendición de contar con 5 coros parroquiales. Al momento tenemos más de 400 niños y jóvenes, registrados en la catequesis, que se da en forma bilingüe. En estos tiempos se ha destacado la necesidad que el pueblo de Dios se eduque, por tal

motivo en la parroquia se desarrollan frecuentemente: Retiros, cursos, talleres, conciertos de música cristiana, clases de Biblia, Encuentros para Parejas, como una fuente de crecimiento pastoral. También hay durante el año diversas celebraciones religiosas para honrar la Virgen patrona de distintos países: Del Cisne, Ecuador- la Caridad del Cobre, Cuba - La Virgen de Guadalupe, México- Providencia, Puerto Rico. El Divino Niño, Colombia entre otros. Actualmente se está terminando la construcción de una nueva planta de más de 3,000 metros cuadrados de superficie, en el edificio de la Iglesia antigua, que servirá para la catequesis y actividades pastorales¹⁵.

Fr. Gori, tenía interés por la formación espiritual de los feligreses. Llegó a idear una casa de retiro, en donde ahora son las actuales oficinas de la parroquia. Su interés por la pastoral y la formación espiritual se ha prolongado hasta nuestros días. Los distintos grupos de la parroquia traen conferenciantes y predicadores reconocidos y organizan sus retiros en el salón parroquial. En estos últimos tiempos, cada grupo tiene su proyecto formativo que es revisado y supervisado por el párroco. Este proyecto tiene como finalidad orientar las actividades: retiros, jornadas, encuentros, etc., dentro del programa pastoral que el párroco actual viene diseñando cada año.

1.4. Fr. Luis A. Vargas, T.O.R. (1962-)

En el Capítulo Provincial del año 2009, Fr. Luis A. Vargas fue destinado a la Parroquia de Newark, N.J. Venía con una experiencia pastoral parroquial muy buena. Había sido formador de los jóvenes candidatos a la vida religiosa franciscana durante muchos años. Por motivos de trámites de visado su llegada a la Parroquia de Newark tardó casi medio año. Arribó a su destino en enero del 2010. Desde esa fecha hasta la actualidad viene trabajando como párroco de la parroquia Inmaculado Corazón de María. Podría decirse que su labor pastoral ha traído a la parroquia a estos tiempos actuales. Inició un trabajo de reorganización parroquial que implicaba una reforma de personal

¹⁵ Apéndice documentario, documento 14.

parroquial, de edificios, de planteamientos pastorales nuevos y nuevas formas de atender en la oficina. La finalidad de todo esto no responde a una cuestión personal, es decir, como quien dice “aquí estoy porque he venido”, sino a cuestión de planteamiento: *Una pastoral franciscana*, es decir, es la fraternidad la que es responsable de la parroquia, no es sólo el párroco. Párroco y vicario deberán trabajar en coordinación. Entre los religiosos de sobra se sabe que es así, sin embargo, resulta difícil ponerlo en práctica. Pese a ello, Fr. Luis insistió en que cómo religiosos franciscanos no debemos olvidar nuestra identidad: trabajar y vivir en fraternidad.

Tras unos días de análisis de la parroquia y un día de retiro con todos los grupos parroquiales se adoptó un lema que guiaría el actuar de la parroquia: *Una Iglesia reconciliada y reconciliadora*. Se pretendía una parroquia no tanto de mantenimiento, ni de servicios sociales aunque sin descuidar eso, se trabajó y se sigue trabajando por tener una parroquia sana donde todos quepan, donde se luche por una cultura que educa y que transmite la fe más que ofrecer actividades y caer en una cultura consumista. En la parroquia no hay imprescindibles, todos colaboran. A partir de esta visión se empezó las reformas en nuestra parroquia:

1. Reformas materiales

Una reforma material puede parecer superflua para quienes se consideran “amantes” de la pastoral y de la espiritualidad, sin embargo, quien ama la pastoral y la espiritualidad y la formación de sus feligreses sabe que si los edificios o construcciones ya no dan vida ni sirven al propósito del edificio han de ser removidas. Las construcciones deben servir a la misión que se pretender realizar. Esta motivación impulsó la reforma de los edificios parroquiales:

-Reforma casi total de la rectoría: se quitó todas las alfombras de los pisos, se pintó, se tiró muchísimas cosas usadas e inservibles que la gente donaba porque se movían a otro lugar o se iban de viaje. La mayoría de cosas estaban en pésimas condiciones. Las habitaciones que

ocupaban los religiosos también fueron reformadas y también las de los huéspedes. Se quitó el “privilegio” que tenía el párroco de tener la habitación más grande y en mejores condiciones y se dejó para la visita del Provincial o del Padre General o para los hermanos que nos visiten. De hecho, cada verano hemos recibido visitas de nuestros hermanos y de profesores de nuestros colegios. En algunas ocasiones sirve para la recuperación de alguno de nuestros feligreses después de alguna intervención quirúrgica, pues el apartamento con el que cuentan no facilita su movilidad o su rehabilitación.

-Creación de un oratorio. Dentro de la rectoría se adaptó el antiguo despacho del párroco como un oratorio para la fraternidad. Este oratorio fue bendecido e inaugurado por el entonces Ministro Provincial Fr. Tomeu Pont, T.O.R. Actualmente es el lugar donde la fraternidad reza Laúdes y Vísperas. Dicho sea de paso, se ha intentado el rezo de Laúdes con el pueblo pero nuestros feligreses tienen una tradición de rezar el Rosario muy fuerte, y está muy bien. Se puede proponer cualquier tipo de oración pero no se puede sustituir el rezo del Rosario.

-Cambio de tejado y de motores de aire acondicionado en la rectoría. El tejado de la habitación de huéspedes que antiguamente era la habitación del párroco se encontraba en una fase de deterioro constante. Cada invierno se veía que iba de mal en peor hasta que en el año 2012 se reconstruyó. Los motores de aire acondicionado también fueron cambiados.

-Cambio de oficinas parroquiales. Las oficinas se encontraban dentro de la rectoría. Seguramente que cuando se crearon tenía sus ventajas tenerlas allí, o por falta de espacio se hicieron allí, sin embargo, con el paso del tiempo dificultaba la privacidad de los religiosos. A la hora de comer, de rezar, etc., la gente pasaba por delante del comedor y forzosamente cuando un religioso salía de casa tenía que pasar por las oficinas y encontrarse con el personal que trabajaba allí. Se constató que más que una ventaja era una dificultad. Actualmente las oficinas parroquiales se encuentran en 202 Lafayette y han sido diseñadas por el párroco siguiendo los criterios de la Arquidiócesis de Newark, tienen visibilidad, un color claro, y con cámaras de seguridad. Cuenta con una

sala de espera muy pequeña pero acogedora; los feligreses esperan a gusto mientras llega su turno para ser atendidos. Se debe tener en cuenta que este cambio también lo sugirió la Arquidiócesis de Newark. El párroco actual es muy prudente en estas situaciones y todo proyecto que emprende es consultado y aprobado por la Arquidiócesis.

-Reforma de la Guardería. Ya sin religiosas (monjas, como dice nuestra gente) que ayuden en la catequesis, ni en la guardería, Fr. Luis está llevando una labor pastoral encomiable, sus dones para educar y para innovar han sido fundamentales para reformar la guardería. Como en todas partes del planeta, los inicios fueron muy difíciles debido a que había mucha gente que se resistían a los cambios, se encontraban anquilosados y asentados en lo que “siempre de hizo así”. No dejaban que los frailes decidan. Esta actitud se repetía en la parroquia; al momento que se les proponía algún desafío o algún cambio en la parroquia en seguida nos recordaban que esta es su parroquia y no tenemos ningún derecho a moverles o innovar algún cambio. Sus argumentos se limitaban a decir “en este país se trabaja así” y nadie puede cambiar a menos que pasen unos años y se conozca realmente cómo se trabaja en este zona. Evidentemente no eran todos pero sí la gente que se había afincado y se sentía “propietaria” de esta parroquia y que durante años había organizado las actividades de la parroquia a su modo.

Actualmente la Guardería ha pasado a ser un Pre-School. No sólo se cuida a los niños, sino que reciben clases de acuerdo a su edad. Las profesoras están preparadas para cuidar de estos niños y niñas y trabajan con una programación. El personal docente está preparado para ocupar estos puestos. Esta “escuelita” ha sido incluida dentro del programa de Colegios de T.O.R., de la Provincia y sigue los planteamientos pastorales de nuestros Colegios adaptándolo al contexto y a la edad de los niños. En este año los niños inician su aprendizaje de acuerdo a la programación y se abre paso a la tecnología. Los niños cuentan con un *IPad* (tableta) en la que pueden entrar a internet siguiendo la guía de sus maestras.

- Arreglo del tejado del colegio anexo (ex Iglesia san José). Este local viene siendo alquilado desde hace muchos años. En esta época se

estropeó el sistema de calefacción y el tejado. Ambos fueron reparados de inmediato. No se podía esperar porque al ser un anexo de la escuela pública se exige que se tenga todo en buenas condiciones.

-Arreglo del tejado del Templo actual. Desde hacía años no se reparaba el tejado y se empezaba a ver el deterioro cada vez más. Los expertos nos avisaron que un invierno más y todo el tejado se echa a perder. No quedó más remedio que repararlo. Algo parecido sucedió con el sistema de aire acondicionado del Templo. Cada verano se hacía difícil soportar las altas temperaturas tan propias de este país. Se decidió llamar a los expertos y nos dijeron que era necesario cambiar los motores. Así se hizo. Este año, el verano ha sido más llevadero y se ha hecho agradable asistir a las Misas durante los domingos y las diversas festividades que organiza la Parroquia.

-En los últimos años 2015-2016 se ha remodelado el salón parroquial (*basement*), el bar, la cocina y se ha adquirido cocinas nuevas. El sótano de la Guardería ha quedado totalmente remodelado y apto para poder utilizarse como salones de catequesis. Se ha hecho una escalera de emergencia y se ha remodelado el pequeño patio de la Guardería.

2. Programación pastoral

Desde la llegada del párroco actual se ha venido elaborando un plan pastoral denominado F.O.D.A (fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas). Se trata de una forma de organizar la parroquia dentro de unos objetivos globales que proceden de nuestra Provincia y de la Archidiócesis de Newark. Esta organización requiere de un trabajo muy minucioso y atento por parte de quienes lo dirigen, en este caso del párroco. Cada grupo presenta su análisis y luego en una reunión de todos los grupos se va confeccionando el F.O.D.A. Esta organización responde la misión de Jesús. Lo que se pretende no es que Jesús tenga su Iglesia, su parroquia. No se trata de la Iglesia o de la parroquia de Jesús sino de que *Jesús tiene su Iglesia, su parroquia*. El F.O.D.A., pretende responder a este objetivo. Para llevar a cabo todo este proyecto era necesario realizar muchos cambios, a veces, muy dolores

pero imprescindibles. Además, la Arquidiócesis nos sugirió hacer estos cambios y nos dio todo su apoyo. Estos cambios fueron:

-Cambio de personal que trabaja en la parroquia. Era fundamental para llevar a cabo todas las reformas que se estaba iniciando. Estar muchos años trabajando en una parroquia no significa que pertenezcas más a Jesús. No se llega a ser discípulo de nuestro Señor por estar o por participar en muchos programas de la parroquia. Los discípulos de Jesús llevan su fe a sus relaciones de todos los días. El cambio no sólo era necesario, era obligatorio. Se realizó primero el cambio de las oficinas parroquiales (antes ya lo explicamos) y luego el cambio de personal.

-Organización de primera comunión y confirmación. Todos los demás sacramentos también se fueron organizando a medida que se iba conociendo más la situación concreta de la parroquia. Exigía una mayor organización y que no tarde mucho los sacramentos de primera comunión y confirmación. A estos sacramentos asisten muchos niños y jóvenes. Más de 150 en Primera Comunión y más de 100 en Confirmación. Cada etapa adquirió un material específico, los catequistas de Confirmación elaboraron un material, una especie de libro denominado *Faith and Commitment* (Fe y compromiso). Los catequistas, todos voluntarios con una disponibilidad muy buena. Estas actitudes motivaron a ir comprando nuevos materiales, cambiar el mobiliario y los ambientes donde se reunían los niños y jóvenes.

-Nuevos grupos de jóvenes. Actualmente en la parroquia hay un grupo de jóvenes que se reúne los viernes a las 5:30 pm. Este grupo se ha preparado para predicar retiros a jóvenes. Son jóvenes que orientan a otros jóvenes. Llevan dos años con esta experiencia y se podría decir que está dando frutos. Al conocer la realidad de los jóvenes saben llegar con más eficacia que un adulto. Son guiados por Belkys Tejedor bajo la supervisión del párroco. Junto a este grupo de jóvenes hay otros grupos. El grupo Neocatecumenal tiene su grupo de jóvenes, el grupo carismático también cuenta con su grupo de jóvenes. Se ha realizado un retiro parroquial de todos los jóvenes de estos grupos junto los jóvenes que se preparan para la Confirmación. Ha sido un encuentro fructuoso. Los jóvenes se conocen y también conocen que en la parroquia hay

varios grupos de jóvenes por los que ellos podrían optar al terminar su Confirmación.

-Otros grupos. Coro de niños, desde hace años viene ofreciendo a nuestra Parroquia su talento musical. El grupo de monaguillos que poco a poco se ha ido fortaleciendo con una variedad de candidatos, el grupo de niños pre-comunión y algún año ha ido bien el grupo de post-comunión. A veces la falta de espacio y ambientes adecuados para acoger a estos niños y jóvenes nos hacen poner límites a cantidad niños que van a participar en la preparación de los sacramentos en nuestra Parroquia.

-Dentro de la programación pastoral podemos poner la compra del vestuario para las distintas festividades de nuestra parroquia y propias de este país. Vestuario para el día de acción de gracias, *Thanksgiving*, para las distintas representaciones en Navidad entre otras festividades. Estos eventos entran dentro de la programación pastoral y tienen como objetivo la participación y la inclusión de la fe en estas festividades, y la acogida a las personas que vienen a observar estos eventos por curiosidad.

-En este momento contamos con eventos formativos a nivel parroquial y también a nivel de grupos. Tenemos formación espiritual franciscana que consiste en ofrecer un retiro al estilo franciscano una vez al mes para todos los feligreses que deseen participar.

-La hospitalidad como parte de nuestro carisma franciscano y como parte de nuestra misión. Cada año nos visitan profesores de nuestros colegios de España y de Mallorca y les acogemos con gusto. Es una casa abierta siempre a la acogida. Muchos hermanos de nuestra Provincia también nos visitan. Se intenta que se sientan en casa y que sepan lo que se hace.

Conclusión

Hemos hecho una breve observación sobre la presencia de la T.O.R., en la parroquia Inmaculado Corazón de María. La presencia de la T.O.R.,

responde la urgencia de atender a los inmigrantes españoles y portugueses. Con el paso del tiempo la inmigración creció y el trabajo pastoral también se amplió hacia la atención pastoral de los países de habla hispana. Durante este tiempo se puede constatar lo siguiente:

-El recorrido que hemos hecho por la labor de los párrocos revela su formación humana y espiritual. Se puede decir que los religiosos que han asumido la responsabilidad de párrocos han sido hermanos muy bien formados en distintos saberes, esto es, filosofía, teología, música, etc. Gracias a ello han hecho una labor pastoral magnífica, propia para su tiempo. No puede decirse que han perdido el tiempo o que estaban preparados para otro tipo de contexto debido a la capacidad intelectual, moral, y espiritual que poseían. Si decimos y hacemos opción por los pobres, entonces se asume que los pobres se merecen lo mejor, por lo tanto, la Provincia podría estar con la conciencia tranquila que aquí ha enviado a religiosos muy bien preparados. Se puede constatar, además, que todos los religiosos que han sido párrocos han mantenido los criterios pastorales y espirituales propios de la Provincia Española: Evangelización, educación y acción social.

-Cada párroco ha trabajado sobre lo que su predecesor ha dejado. Ha sido una labor de continuación y mejora. Todos han observado cuidadosamente lo valioso que realizó su antecesor y lo han ampliado y complementado. Algunos con más aciertos que otros, pero siempre han mantenido la parroquia viva y con muchos feligreses.

-Se observa también que los párrocos han tenido una sensibilidad pastoral que ha hecho que acojan las devociones de los feligreses que proceden de distintos países. Han atendido las diversas formas de acercarse a Dios: No descuidaron la piedad popular, procesiones, celebraciones, fiestas, teatro, actividades económicas, etc.

-La labor pastoral ha incluido la formación en la fe. Se ha dedicado a la organización de retiros, jornadas y tiempo de formación. Además, ha habido y continúa hasta el presente la práctica de las obras de caridad y acción social: bazar de la caridad, ropero de san Antonio, la canasta de san francisco, entre otras ayudas y actividades.

-Actualmente, Fr. Luis ha creado una parroquia dinámica con muchas actividades y una organización que engloba las distintas facetas del ser humano: humano, espiritual, moral.

-Debemos concluir que la parroquia se inició como una respuesta a una población concreta de inmigrantes y se ha ido abriendo a la acogida de otros inmigrantes de distinta procedencia. Sin embargo, se constata que la mayoría de nuestros feligreses son inmigrantes ilegales y hasta cierto punto, la parroquia ha venido haciendo un servicio de mantenimiento, es decir, una pastoral sacramental y, a veces, una especie de terapia pastoral: retiros y Misas de sanación. Se comprende esta pastoral porque la mayoría de feligreses tiene una historia de sufrimiento muy marcada por abusos o abandono, etc.

A esto hay que agregar que el trabajo que realizan nuestros feligreses se reduce a la construcción o al trabajo en fábricas. Sin embargo, cabría preguntarnos ¿acaso la construcción no tiene fecha de caducidad como ha sucedido en otras partes del mundo? Nuestros feligreses en cuanto adquieren legalidad, o un trabajo diferente a la construcción, en seguida cambian de pueblo o de barrio o de ciudad y muchos ya no vienen a nuestra parroquia. Si nuestra parroquia no cambia de objetivos y se abre a la acogida no sólo del que viene y no sale al encuentro del que está alejado de la Iglesia en pocos años se quedará sin feligreses. Casi en todas las parroquias vecinas se celebra Misa en español. No somos los únicos, como hace pocos años atrás, que celebramos los Sacramentos en español. Todas las parroquias ya celebran Misas en Español y si no se cambia el enfoque pastoral, si no se mantiene la hospitalidad, la dinamicidad de la catequesis de los Sacramentos habremos fracasado y habrá razones más que suficientes para cerrar esta fraternidad. Por tanto, es necesario dar el paso de una parroquia de mantenimiento a una parroquia misionera, es decir, de preocuparnos de acoger a todos los que están lejos. Salir al encuentro del que ha dejado de venir a la Iglesia, de diseñar una pastoral para invitar a los católicos a unirse a nuestra misión. Se trata de quienes estén dentro lleguen a los que están fuera.

Finalmente y de cara al futuro se tiene que pensar en un plan pastoral que conciba una parroquia más franciscana y misionera. Esta parroquia ha sido y es dirigida por franciscanos, por tanto, si se quiere una

parroquia con identidad propia se podría crear un centro de espiritualidad franciscana. El lema podría ser: “Francisco repara mi Iglesia”. Es una indicación que la Iglesia, en este caso, la parroquia no es algo que ya está hecho, sino algo por hacer. Algo que necesita reformarse continuamente para que el evangelio llegue con más eficacia. A partir de un planteamiento sea este u otro se tiene que reformar, ampliar y mejorar todos los programas que viene ofreciendo la parroquia. En este momento, los feligreses están preparados para aceptar y asumir una pastoral más formativa, más reflexiva y si cabe el término, más espiritual. En el fondo, se trata de que la parroquia cuente con discípulos de Cristo. Hacer que la Iglesia cuente con discípulos que atraen y hacen discípulos a los que no vienen a la Iglesia.